

PRESENTACION

La revista *Educación*, en este primer número del volumen 18, pone en manos de sus lectores un grupo de artículos que tratan asuntos diversos relacionados con la educación y que satisfacen distintos intereses.

El tema del lenguaje, de incuestionable relevancia en el ámbito educativo, se enfoca en cinco de los trabajos presentados.

El primero de ellos se ocupa de las formas de tratamiento que utilizan los niños preescolares en conversaciones espontáneas.

En el segundo, se analizan las funciones del lenguaje de la maestra de preescolar en el período de conversación para determinar los ejes dominantes, a saber: cognoscitivo, afectivo o control.

En el tercero se estudia la competencia sintáctica en niños preescolares y se resalta la importancia de las investigaciones de lingüística aplicada al español de Costa Rica como lengua materna, en aras de contribuir a los procesos de enseñanza-aprendizaje.

El cuarto artículo expone resultados de una investigación sobre la adquisición de la morfosintaxis, de gran utilidad para el psicodiagnóstico del lenguaje infantil, la terapia del lenguaje y la comprensión de la adquisición de las estructuras gramaticales por parte de los niños costarricenses.

El último de los artículos analiza la presencia del componente fonológico en los programas de educación preescolar.

Todos ellos pretenden construir y divulgar conocimientos sobre el español de Costa Rica como forma de contribuir a la planificación lingüística curricular en preescolar.

En este número también se encuentran trabajos que tratan otras temáticas. Los apor-

tes de investigaciones recientes en el campo del aprendizaje se enfocan en uno de los artículos. Para el análisis de este tema, se consideran cuatro perspectivas de investigación: aprendizaje de conceptos, desarrollo del pensamiento, diferencias individuales y resolución de problemas.

La discusión de estos aportes resulta relevante para el análisis de problemas educativos concretos y para el desarrollo de nuevos enfoques pedagógicos.

Otro interesante trabajo trata el tema del estrés, sus manifestaciones y estrategias para enfrentarlo. Este es, sin lugar a dudas, de gran vigencia para los docentes y otros profesionales de esta última década del siglo, quienes se encuentran sometidos a diversas presiones en su medio laboral.

Al igual que estos trabajos, los demás también abren la posibilidad de entrar en contacto con otros asuntos educativos, por ejemplo el quehacer diario del profesor de matemáticas en secundaria, el profesor universitario y sus posibilidades para ser creativo, los factores que contribuyen a mantener la vida de pareja y los estilos de comunicación en el ambiente laboral.

Es nuestro deseo que *Educación* llegue a muchos lectores con este número y que los artículos incluidos resulten de interés y utilidad.

Lic. Nidia García Lizano
Directora